

pe du rectum, peut échapper à l'observation. Le cas suivant en est un exemple.

Isabelle B..., fille âgée de 40 ans, couturière, fut admise à l'hôpital St. Marc, le 17 Décembre. Depuis 18 mois, elle éprouve un certain malaise, et de l'irritation au rectum, chaque selle est mêlée d'un peu de sang. Depuis six mois, quelque chose de la grosseur du bout du doigt fait protrusion pendant les efforts de défécation et cause beaucoup de douleur jusqu'à ce que ce soit rentré, ce qui s'effectue avec beaucoup de difficulté et par degrés. Cependant depuis huit semaines, elle éprouve des douleurs atroces pendant et après chaque selle, indépendamment de la protrusion qui n'a pas toujours lieu. La douleur dure presque toute la journée, la force à garder le lit et l'empêche de vaquer à ses occupations. Les douleurs sont telles, qu'elle retarde d'aller à la selle autant que possible, et l'accumulation des *feces* durcies augmentent considérablement ses souffrances. Elle a l'expression hagarde, anxieuse, que l'on remarque chez les personnes affectées de fissure au rectum, ou souffrant d'une maladie organique sévère, et dit qu'elle se sent faiblir rapidement. A l'examen j'ai trouvé une fissure bien marquée, à bords indurés, située sur le sphincter dans la situation ordinaire, à la partie postérieure de l'anus. En introduisant le doigt dans le rectum, j'ai découvert un polype de la grosseur d'une noix. Il adhérait à la partie postérieure de l'intestin par un pédicule étroit et allongé, mais n'avait aucun rapport direct avec la fissure. L'examen fut très douloureux à cause des contractions spasmodiques du sphincter.

Déc. 19. — Je fis une incision à travers la fissure, je tirai le polype en bas et une ligature ayant été appliquée à son point d'attache, je le coupai immédiatement au bas de la ligature. Toutes les douleurs disparurent aussitôt. La ligature tomba le cinquième jour, la plaie était parfaitement guérie à la fin de la troisième semaine, et la malade fut renvoyée guérie. Depuis que je suis au service de l'hôpital St. Marc, j'ai rencontré dix-neuf cas semblables établissant la coïncidence du polype du rectum avec la fissure. Dans

ce cas-ci, la protrusion signalée par la malade, a attiré mon attention et m'a fait douter de la présence de quelque excroissance dans le rectum. Mais souvent il n'y a pas de protrusion et alors le cas peut plus facilement passer inaperçu. Comme preuve voici un cas d'une jeune femme qui a été sous mes soins il y a un an. Elle avait souffert pendant plusieurs mois d'une fissure, pendant ce temps elle avait aussi avorté; l'avortement paraissant avoir été déterminé par la douleur et l'irritation de l'anus. Quelques semaines avant que je l'eusse vue, elle avait consulté un autre chirurgien, qui ayant reconnu une fissure, avait pratiqué une légère incision, enlevant en même temps une hémorroïde externe. Elle éprouva d'abord un peu de soulagement, mais à mesure que la plaie se cicatrisait, la douleur apparaissait plus forte que jamais. Lorsque je la vis, la plaie était très douloureuse et irritable, et après un examen attentif j'ai reconnu un polype dans le rectum, attaché à trois quarts de pouce plus haut. Je suivis le procédé mentionné dans le cas plus haut et la malade guérit parfaitement et n'a pas eu de symptômes depuis. Peu après l'opération, elle est devenue enceinte et put se rendre à terme. J'ai dit que j'avais rencontré dix-neuf cas de polype du rectum avec fissure, j'en ai aussi rencontré quatorze cas, sans cette complication, faisant en tout trente-trois. Vingt-huit chez des adultes, et cinq chez des enfants de quatre, six et dix ans. Il s'ensuit que mon expérience ne corrobore pas l'opinion généralement admise de sir A. Cooper, que la maladie est plus fréquente chez les enfants. Les polypes que l'on rencontre chez les enfants diffèrent de ceux des adultes, ils sont plus mous, plus vasculaires, et ont plus de tendance à saigner. Ils sont attachés par un tout petit pédicule qui cède facilement. Ceux que j'ai vus étaient à peu près de la grosseur d'une framboise, et avaient l'apparence de ceux que l'on rencontre chez l'adulte, ils ont à peu près la grosseur d'une noix, mais ils sont un peu plus petits. Ils sont généralement attachés à un pouce ou à un pouce et demi de l'anus. Je n'en ai jamais rencontré à plus de deux pouces. Les